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主席（張議長鎮榮）：               記錄：劉淑芬 

現在開始 50分鐘是林昭錡議員質詢時間，現

在就請林議員開始質詢。 

林議員昭錡： 

大會主席張議長、王副議長、秘書長、縣長，

以及所有一級主管、媒體記者朋友們，大家好、大

家早安，今天是本席總質詢的時間，非常感謝我們

的議長、副議長、縣長以及各單位一級主管對我們

新竹縣政的用心，讓我們新竹縣的邁向科技城，又

往前一大步，今天本席質詢重點，就是關於我的家

鄉竹東外五里，然後園區三期、二重交流道，以及

二重國小以及未來的三重國小這些議題，請教縣長

來幫忙，大家不用太嚴肅，我選舉的文宣內，廢物

利用，我怕很多沒有問到的會打瞌睡，讓我們各位

看看我的學、經歷，各位看看我的選舉寫出十大政

見就在這邊，本席是出生於竹東，二重國小跟二、

重國中畢業，剛剛非常感謝吳菊花議員給我對調時

間，因為剛剛九點半，我跟我的助理，他是我們二

重國中租土地蓋學校的大善人，這一點縣長一定要
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感謝他，他叫葉金達先生，他的土地以公告現值 6

％的租金租給二重國中，也就是租給新竹縣政府，

即將在 11月要動工蓋學校了，他是我無給職的助

理，不用錢來幫我忙的，請他也是徵詢議長的同意

幫我拿這個園區科三期的地圖，還有竹東行政區域

的地圖，謝謝議長的同意，跟徵詢議長，所以這邊

感謝議長的幫忙，謝謝。本人就是出生於二重，那

在 103年前，我們的祖先林公春秀，我叔公太，那

現在逢年過節、拜神筊杯都在那裡，因為十九世的

阿叔，今年 5月往生了，接下來我們家族逢年過節

拜拜都是我在主持，都有在拜林公春秀，我的祖先

在 103年前，就懂得這個新建學校捐出二重國小的

校地 1.8公頃蓋學校，103年後，我們現在就是公

部門出錢，也不是誰出錢，因為以前的祖先該捐的

都捐光了，然後到了民國 39年減租，42年耕者有

其田放領，我們所稱的外五里一千公頃的水圳灌溉

區也都依照當時的政府，全部放領完畢，沒有地

了，那我家剩下一點點地，在民國 72年也被新竹

科學園區，那時候楊縣長也在科管局服務，也被徵
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收掉了，蓋工研院被徵收掉了，所以現在是一窮二

白、窮苦人家的子弟，我是因為土地被徵收，然後

當時有學到一些經驗，到了民國 76年，我們科學

園區三期進入要徵收階段，很多的說明會，到了園

區去抗爭，本人那個時候就有參與，因為本人就被

徵收過，所以知道被徵收的人民的痛苦，所以當時

的老議員呂源貴先生，還有代表傅任生先生，他們

來園區抗爭，那時候抗爭不是為了反對而反對，真

的是不公平，真的是不公平，因為公告現值很低，

因為那個時候都沒有什麼徵收的大案子，所以公告

現值是很低，補償費也非常低，新竹縣跟新竹市都

是一起徵收，新竹市那邊是因為沒有竹東圳的灌

溉，所以那邊是旱地，一公頃一千兩百萬，他們新

竹市人認為很好價，但是我們竹東這邊有竹東圳，

103年前我們的祖先就興學校、蓋竹東圳，在大正

15年動工，17年完工，之前也好幾年的日本技師

在我們九牧第那邊來規劃這個竹東圳，所以我們那

邊是良田，有灌溉、有竹東圳引用我們上坪溪的水

灌溉田，所以價錢就是大家不平則鳴，那時候縣長
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是范振宗縣長，那時候議長是鄭永金，所以有召開

標準地價評議委員會來評定，做一個公道伯來評

定，結果評定的結果，新竹縣不是中興路路邊的，

是農地的話，也就是現在公告現值是六千塊的部

分，一公頃是一千六百萬，但是當時的政府，中央

行政院長是好郝柏村先生，縣長是范振宗，在民國

76年我們的范縣長執政，那他當選縣長，也要感謝

北二高的抗爭戶，以及園區三期的抗爭戶，讓他全

縣贏了五千票，那就贏在園區三期，所以范振宗縣

長有情有義，他不要親手公告徵收，他就出國去

玩，由當時的曾廣森主秘、竹東高中的老師主秘代

為決行，再依照土地徵收法，1個月內中央政府要

撥錢給新竹地方政府來撥放徵收費用，中央行政院

郝院長說一國不得兩制，所以沒有撥錢，所以這個

園區三期就沒有徵收完成，那沒有徵收完成的原

因，我現在來就叫縣長，因為當時你也是在王仲涵

的拻下，因為林保仁縣長，縣市那時候還沒分家，

那時候的新竹地政處長是王仲涵先生調科管局擔任

土地徵收的主管，那時候你是他的拻下的大將，請
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教楊縣長，那個時候為什麼，我剛剛講過你很清

楚，重點就是中央沒有撥錢，那中央沒有撥錢，就

是因為地價不公，但是還有其他的一些負債問題，

請教縣長你了解嗎？請縣長來說明一下，謝謝。 

楊縣長文科： 

謝謝大會主席張議長，謝謝我們昭錡議員，聽

你講這一段故事，讓我又重溫回到 1990年時代土

地三期的徵收，我想徵收最主要不成功的原因，就

是縣市之間的地價不均衡，也就是剛剛你提到的農

地一千六百萬跟一千兩百萬的差別，所以這個地價

我們新竹縣的地價評議委員會當時也都有協調，但

是就是因為造成不平衡，所以讓上面覺得說這個地

價因為不平衡，所以一國兩制，這不能發放；第二

個就是當時我們三期的這些住戶抗爭非常厲害，我

們也當時在評估，縱使抗爭這麼厲害，我們去徵收

的話，整個開發的工程也會延宕很久，所以是一個

抗爭很厲害，還有一個是地價的不公，所以放棄徵

收，原因就是這樣。 

林議員昭錡： 
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非常謝謝楊縣長，但是還有其他細則，你沒有

講到，譬如說當時的配地辦法，你應該背得很熟，

當時你的同事許勝昌先生有把資料給我，當時配地

就是一期、二期就是園區大門口的徐家、胡家這

些，當時的配地辦法是一公頃有三百坪的安遷住

宅，那配地有一點非常不平等的，有些不肖份子圖

利、鑽法律漏洞，因為當時的配地辦法有一條，譬

如說有三十坪的建地，因為那個時候建地隨便都可

以登記持分，再去找 30個人，這 30個人，每個人

又可以去配最少面積是二十五坪，這個雖然是要花

一點錢跟政府科管局買，但是那個費用很低，就是

很多不肖份子時，食髓知味在新竹市一期、二期，

已經得到好處了，所以跑到園區三期竹東這邊來買

地，買人家的老建地，譬如說買一塊地三十坪，找

三十個人共同持分，那個時候我二十幾歲而已，老

師有教不平則鳴，所以那時候我就主打這個不公平

的，我們不能偷機去鑽法律漏洞，然後去套利、謀

利取得多數人的權益，這是不合理的，所以每每抗

爭的時候，說明的時候，我是非常理性的，抱整疊
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的資料，比今天還多的資料，一大疊的資料去參加

抗爭，因為本人還是有讀點書，非常理性的人，那

時候我也在園區上班，本人的第一個工作，民國 71

年退伍，就在聯華電子工號 217號，非常了解，那

非常謝謝縣長，對這個這個沒有徵收完成，全中華

民國有公告徵收，而沒有完成徵收的，就是園區三

期，但是事過境遷已經四十幾年了，已經四十幾年

了，現在在 5月 27日，楊縣長總質詢完畢，接受

媒體朋友採訪，看到龍潭科學園區三期，龍潭因為

也是因為抗爭，所以就不要了，這個全台灣大家搶

著要，縣長也有講最適合 1.4奈米台積內的基地，

就是我們園區三期，請教縣長，假設中央政府林思

銘立委在林佳龍總統府秘書長來訪的時候，也去拜

託他，7月 2日我們的賴副總統來義民廟秋祭的時

候，我跟他握兩次手，11月 5日下午 3點 40分，

我也在林光華縣長，賴清德竹北總部成立的時候，

我也到場，我也跟他握兩次手，完畢之後他到後

台，因為林縣長身體不好，沒有上台，他到後台去

拜訪林縣長，我也再次跟他講，我說我們的楊縣長
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很努力在推園區三期，請我們的賴副總統一定要支

持，因為他剛剛在台上講桃園、新竹、苗栗要成立

大矽谷這個概念來發展國家重點科技，而且他說台

積電的研發中心就在寶山基地，所以他也非常樂觀

其成，假設中央政府很快的核准這個園區三期的徵

收案，楊縣長，你認為你有這個信心完成徵收嗎？

請教縣長，謝謝。 

楊縣長文科： 

謝謝大會主席張議長，謝謝我們昭錡議員，我

想你講的非常的好，既然有這個大矽谷計畫，我們

園區三期就在這個範疇裡面，這個計畫我們現在產

發處加緊腳步，很快的會送到內政部召開這個專案

小組的會議，我想這個是我們近期就可以辦的，我

希望中央也不要再擋了，我們趕快把這個計畫完成

都市計畫的變更，以上，謝謝。 

林議員昭錡： 

非常謝謝楊縣長，你講的這個是原則，但是真

正要進入徵收的細節部分，你也很有經驗，但是我

也很有經驗，我這一生不抽菸，平常也沒有賭博，
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有空我就去訪談園區三期的長輩，那園區這個圖是

最新的，也就是產發處陳偉志處長提供給我的，那

這張圖假設你沒有好好用心去做要因分析，我們都

有念書，要用魚剌骨圖來做要因分析、可行性評

估，怎麼才會成功，那關於怎麼會成功呢？你太忙

了、日理萬機，你只是管原則，這個細節我就來請

教產發處陳偉志陳處長，陳處長這張圖送內政部你

認為會通過嗎？請處長回答。 

產業發展處陳處長偉志： 

謝謝大會主席張議長以及昭錡議員，針對這一

張草案圖，首先跟昭錡議員說明，第 1個，這個草

案圖是隨時都會再做變動的，因為在過程中專業小

組開過一次之後，他們可能要補充資料，可能就有

一些新的資料要做補充，其實我覺得非常佩服昭錡

議員，因為對這個歷史的文化，其實我們也交換

過，我也覺得針對這個地區的一個文化跟歷史，還

有一個脈絡，我覺得這個是非常令人感動，所以

說，這個部分我們認為這一張圖其實在未來，包含

您建議的一些方案，我們未來縣府絕對會全力來支
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持，至於方式的部分，之前已經跟昭錡議員做溝

通，我覺得這個非常是可行的，當然以這張圖來

說，不是最終的圖，這一張也是在經過專業小組會

議一直來修，那有可能下一次在專案小組，甚至在

區段徵收的一個公平、公益性跟必要性在審核的時

候，可能會做一些局部的修正，有時候計畫圖就是

中央跟地方互相在溝通過程當中，會一直在滾動式

的修正，所以我認為對園區三期來說，我是覺得非

常有信心，以上，謝謝。 

林議員昭錡： 

非常感謝陳處長，但是假設你這一張圖，你沒

好好用心去做要因分析，合理的改善，我認為我自

己這一關你就過不了，就沒辦法徵收成功了，因為

這一張圖，你就依照二重國小那一次的說明會，也

沒有做問卷調查，沒有白紙黑字，范縣長的時候很

負責任，他為了園區三期要做真正的民調，他叫所

有的地主拿著土地權狀到新竹縣政府大禮堂，憑土

地權狀，同意、不同意做一次的投票、民調，這是

范振宗縣長，那我們的璞玉計畫，林光華縣長講的
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璞玉計畫，也就是我們楊縣長的五支箭之一，所謂

的知識旗艦中心，就是竹北這邊的徵收案，最近也

有做這個報章、報導了，最近也在做民調，本席建

議我們這個園區三期 352公頃這一塊地，這一塊土

地建議縣長要花點經費、時間，比照范縣長，是不

是大家拿著土地權狀來新竹縣大禮堂，大家來做一

個贊成、反對的真正的投票，否則投票是會贏，你

放心，因為老人家年紀大了，難免會吃五穀雜糧會

往生，老一輩的人，老實講都凋零了，年輕的像

我，像我這個好朋友六十幾歲，這個也會累，那更

年輕的像我兒子那些年輕人，他也不想種田，都去

高科技上班，所以就要比照我們的璞玉計畫做民

調，這塊土地的哪些人贊成？哪些人反對？這個璞

玉計畫這邊是沒有問題，跟縣政一期、二期跟高鐵

一樣，因為土地都是平的，依照區段徵收法，配地

上限 50%、下限 40%，這很公平沒有爭議，但是科

三期不一樣，有高有低，你看到那個綠色的都是斜

坡，或者這一塊新城斷層帶十八公頃是姓曾的，地

主在新竹公路局下一點點開西藥房的，當年我跟呂
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源貴前議員有去拜訪他，他那塊土地是因為民國 34

年光復以後，我們的國民政府來台灣，一年準備、

二年反攻，五年要反攻大陸，那是新兵訓練中心的

靶場，結果那時候給他徵用，那時候政府也沒什麼

錢，沒有給人家錢，也沒有登記為中華民國所有，

所以那塊地還是私人的，這個你配地給他 10%，他

都偷笑，因為他斜坡、斷層不能用的，假設徵收時

候他也配 40%，那其他人怎麼會公平呢？不要說我

們二、三重的人，光柯湖里的呂里長就不贊同了，

因為他又是斜坡，又是斷層，所以要用點辦法，本

席也非常用心的去幫楊縣長分憂想辦法，因為楊縣

長選舉時常講的，沒辦法，想辦法就有辦法，這是

縣長講的，縣長教我的，所以我學起來，最近我也

跟地政處長建議，唯一就要由公告現值地價來做調

整，譬如說這邊的公告現值是一米平方公尺五千

塊，你就不要動，也不要幫他調低，調低是沒有道

理的，那其他黃色的蛋黃區即將要開發成產業區，

或者是住宅區，那平坦的就不要全部就只有六千，

一米平方六千，等於一台坪多少錢，你知道嗎？只
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有兩萬塊，現在市價行情的一坪已經賣到多少錢了

你知道嗎？他家隔壁的是租給新竹縣政府蓋學校，

他不賣，這個是硬頸精神，他不賣，但是他旁邊的

周阿清先生，名字我都告訴你，周阿清他 80歲年

紀也大了，他兒子也是我好朋友，賣一賣給兒子分

錢，一坪賣多少錢，你知道嗎？一坪賣十六萬五千

塊，這是二重里里長林永銓，我姪子告訴我的，因

為那個里長很閒，整天就遊手好閒到處去包打聽

的，結果實價登錄一坪多少錢，你知道嗎？實價登

錄，因為他也有把那個以前的鐵皮屋拆一下，花了

可能二十萬，拆一下、動一下，所以他就灌水二十

三萬五千塊，二十三萬五千塊，減掉十六萬五千

塊，七萬塊的價差，這就是四十年前持分土地套利

一樣投機的辦法，你知道嗎？所以本席建議地政處

長還有竹東地政事務所主任，我都跟他講過了，因

為最近有這個調整公告地價說明會，那天我很忙，

我派我的陶更生助理去反應，當然是有些民意代表

認為這個已開發區不要調，調的話尤其是竹北調的

話，地價稅會很多，但是像我們這個沒有開發區，
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即將要徵收區域，你就要調，你不調，永遠沒辦法

徵收完成，因為這一坪現在已經賣掉十六萬五，那

公告現值還是兩萬塊左右，差了八倍啊。你就挺我

發個公文，地政處長發個公文，說以後這個配地權

利價值是以市價，你現在政府閒閒的不做，不用心

去做公告現值的調整，到了真正中央核准的時間又

非常的短、急迫性，就那一點點時間要完成，又交

代發包給地價標準評議師，他們會用心跟你去做合

理的分析嗎？絕對不可能，一定是有人去關說送紅

包，他一定就把他的地調高嘛，不好的地也調高，

因為那個時候你也沒有時間，處長也沒有時間，你

地價股的員工也沒有時間去看現場，那現在平常太

平盛世的時候，你就要用心幫你的老闆，也是我的

老闆楊縣長忙，公告現值裡面做非常合理的調整，

不要說市價，那市價是騙人的啊，十六萬五都可以

灌水到二十三萬五，那市價哪裡有標準呢？唯一的

就是人民相信政府的公告現值，所以請楊縣長，對

這個園區三期徵收要用心，你只下指導棋就好了，

你很忙，你要交代地政處長地價好好合理調整，你



15 
 

叫產發處處長，哪邊該徵收、不徵收要用心傾聽民

意，那真正不徵收的人沒有很多啦，你就讓他種田

種一輩子，你不要聽周江杰跟你說，選過縣長的那

個周江杰，他現在是高升命好，跑去客委會當副主

委，他就亂發言一通，因為內政部、縣政府，你們

各部會，包含農委會、民政，中央的各單位，你都

發文鐵路及電力公司，讓他表示意見，那個客委會

周江杰，他就逮到機會好好修理你啊，他拿什麼修

理你？楊縣長，他拿我當第十八屆議員建議我祖

先，剛剛講過的 103年前捐學校、蓋大圳的林公春

秀的祖籍，開竹東圳的功勞者林公春秀的故居九牧

第，他都建議說不要徵收，他要害你跟我，因為那

土地是林公春秀的故居，我也持分一點點，千分之

十五而已，那是非常不合理的，他沒有土地在那

邊，他佔了這個客委會副主委的位置在那邊亂表示

意見，亂發意見，你們陳處長也呆呆的，沒有據實

跟楊縣長反應，沒有反應實情，假設我這一次沒有

當選縣議員的冤案啊，清朝乾隆年間可能要找那個

余大人余文龍宰相來翻案，產發處不據實反應，剛
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剛他講的很好聽，就是因為最近他被我罵一罵，他

就轉寰一下，讓今天這個總質詢不要那麼難堪，他

就口頭跟我講這個會滾動式調整，九牧第那個故

居…因為我從臨時會也好，定期會也好，我發言不

是沒有根據的，我發言都根據比照林光華縣長，又

加這邊林保仁縣長這邊，新瓦屋、問禮堂、忠孝堂

區段徵收，因為我講過了，我們的伙房林公春秀子

孫，一千公頃全部都放領掉沒有地了，一窮二白了

啊，你現場去看，縣長你可能沒空，最近總質詢完

畢後，我邀請縣長來去園區三期走一走，我帶你去

看一下，那個瓦都爛掉了，九牧第我拜祖先那個正

廳還好，旁廳兩邊都爛掉漏水了，都用鐵皮去做保

護，還好感謝文化局長，他看我一上台了，我有質

詢，有關心，他就趕快寫計畫，有編了一些錢要去

規劃、要修繕，所以我就講像這種文化區，就是要

把他徵收掉，然後當成西南地區比照新瓦屋、問禮

堂、忠孝堂，因為土地徵收了，那些土地就不是私

人的，地上物也給補償費，那建物也不是他的，只

有很理性的人情事故，逢年過節時給他的子孫可以
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拜拜而已，平常管理也是你們縣政府派人去管理，

派員工去管理，所以本席的建議是非常天公地道的

事情，所以拜託縣長有空邀請你去走一走、看一

看，你才會了解事情，否則你五支箭被湖口生命園

區已經据掉一支啦，這個採訪你很用心，化敵為

友，把反對徵收的人聘請當顧問，那個非常好，你

不要讓我們另外園區三期的一支箭又被人家据掉，

現在反對的帶頭者，是呂源貴前議員，呂議員往生

了，他的兒子叫呂政權，你要去好好去跟他溝通，

他也不可能是一直為反對而反對，雖然他在五穀廟

有前面有掛個反對布條，但是你要去化敵為友，因

為他的二重國小用地有兩百多坪，現在是穿插又講

到二重國小，那個下方校地他有兩百多坪，這一次

做評估也沒有問他要不要被徵收，你們只有問徐煥

祥先生而已，徐煥祥是獅子大開口，一坪要二十一

萬，那太高了，也沒有路，所以最近教育局也發這

個公文，也不是公文是一個說明在這邊，現在就先

講二重國小好了，因為時間不夠，現在已經三十五

分了，五十分剩下不多了，這個二重國小剛剛也講
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了很多了，103年前林公春秀捐地興學，讓我們外

五里的子弟可以念書，現在總量管制罵死了，昨天

晚上星都心，昨天七點你可以查證，昨天晚上星都

心那邊林右昌部長給了兩千四百五十萬，弄二重國

小的通學步道，二重國小旁邊的鎮公所鎮長哪裡有

徵收的權力，所以郭遠彰鎮長對徐煥祥一個屁也不

敢放，因為我們縣長的主任秘書徐家的人啊，那徐

煥祥又是徐家的，新竹縣徐氏中心會大理事長，郭

遠彰談見面都不敢見他，沒有錢怎麼讓你拆圍牆做

人行步道，我只好浪費公帑，把他兩千多萬弄在哪

裡你知道嗎？弄在那個因為工業地而市地重劃蓋大

樓，環球市、環宇市、星都心，也就是光明路 126

巷那邊，好好的人行步道，郭遠章就把那個人行道

加寬一點點，就把人行步道原來的要挖掉，剛做不

到十年的人行步道，昨天晚上我們二重林永銓里長

也講得很公道，前鎮長張順朋我同學，規劃不是要

做 126巷的，是要做光明路這些的，包括像徐煥祥

大哥這個前面要真正要徵收的，結果郭鎮長也不敢

去面對現實，像二重國小那有一顆松樹，往前推就
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是中興路，我當代表一上任鄉親就跟我反應，二重

國小那個最後不到一百米，是不是請鎮公所來徵

收，鎮公所是三級單位，哪裡有錢徵收，我當代表

第一個案子就提案這個，謝處長那時候是主任秘

書，那時候的鎮長徐兆章就趕快拜託我，林代表不

要提這個，提這個光明一巷道要徵收，鎮公所會發

不出薪水會倒閉，所以我不要徵收，不要提案，提

案也做不到，他拜託我，唯獨縣長有行政權二級單

位，范縣長那天在竹東林思銘那，他也閒聊講，你

不要看我們縣長，二級主管權力很大，中央阿扁當

總統要蓋寶二水庫，寶一水庫不夠用，林光華就跟

他談判，因為保一水庫當時的法令全台灣都一樣，

不管哪一個水庫只徵收到水面的一米處，一米以上

到稜線全部沒有徵收，所以那時候的行政院長張俊

雄院長來到二重埔五穀廟，本席也在場，他們寶

三、寶一水庫有公推自救會的會長，林清治先生那

些，還有拜託我們林家退休的林任淳校長當面遞陳

情書給張院長，張院長說回去考慮，但是保一水庫

因為牽涉到全台灣，所以到目前也沒有徵收，而本
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席在一上任時，臨時會我也提案，雖然保三水庫，

不是我竹東，但是我知道的，我能夠貢獻給社會的

我就貢獻，我就提案幫邱坤桶議員忙，否則邱坤桶

議員，保三那麼大的面積，他一個人而已，那他質

詢時間也不夠，所以保三這個現在又講到法規、法

令，林光華當縣長時就一定中央要給我錢，從稜線

一直從這個水面一直增設到稜線，所以在那邊的彭

屋彭學堯看到林光華像看到神明一樣，因為林光華

就是這麼有魄力，你不給我錢，真收到稜線，我就

不跟你徵收，不徵收寶二水庫就蓋不成，所以林縣

長他跟我講，不光只徵收到稜線，還爭取竹東河濱

公園經費，竹東河濱公園經費也是林光華爭取的，

只是他官運不好沒有連任，竹北開了八十九條路，

但是為了老人年金，縣民貪心，他五千，鄭永金加

一千變六千，而軍公教人員兩萬多票，已經領 18

％，一個月七、八萬或五、六萬，照樣領那個六千

塊，包括我林家的一些老師，他跟我講，那個時候

我輔選林光華是很危急，我沒有跟林縣長講說這個

會輸，人家賭六千，沒有六千，還有五千，你的五
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千，軍公教的那兩千票都倒過去，林縣長很硬殼，

他說縣政財庫不好，這樣做的話會倒閉，否則就債

留子孫，所以他講得很準，林縣長還沒死掉，接班

的騙票騙到當選的鄭縣長也還沒死掉，但是債留子

孫，新竹縣負債最多的哪一個縣長？鄭縣長，賣土

地賣最多的是誰？還是他，我在這裡講，我也不怕

人家學，昨天他兒子鄭議員也在這邊，我也講，邱

坤桶議員質詢寶二水庫的北二高交流道位置決定了

沒有？陳偉志處長還在推拖還沒有決定，還沒有決

定，你就不負責任，我要罵你，你就是要很公正的

答復邱坤桶議員，最好的位置就是當時有經過空

照，有經過直升機器選址的北二高路線，最好的位

置就是張建邦當交通部長，歐晉德當北二高工程處

處長時候，選址就是二重交流道，也就是二重學府

路那邊，也就是竹 40，那竹 40就是竹東跟寶三鄉

唯一的通道，情何以堪啊，大縣長你的這些交旅

處、產發處、工務處也好，寫的計畫不夠好，三月

去中央的時候，林思銘叫我一起去，兩個議員，一

個上官秋燕議員坐右邊，一個左邊是林昭錡議員，
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去內政部營建署只要到六千萬，那反對昨天晚上我

們的田昭容機要，我那個異父異母的親姐妹、親兄

妹，他是昭字輩的，我林昭錡，她田昭容啊，他 PO

出來的，峨眉湖羊腸小徑農路，就會灌一個交遊休

閒觀光計畫書，就寫了六點三億，我們竹東早上你

就可以去看，六點到八點學府路口整天在塞車，一

下班時間整天又是從園區回來在塞車，縣長你要給

竹東，還有寶三多一點關愛的眼神，雖然體力的很

好，峨眉出了兩屆縣長，邱鏡淳、楊文科，我二重

埔祖先的土地也被徵收掉，不然我也做縣長，土地

被徵收掉了，沒錢可以選舉，選舉要很多經費，所

以你們看不起我們二重埔的人，學府路的六千萬只

做到他家，二重國中圍牆邊，那 401米，一直到竹

40的交界，就是種福堂那個稜線種福堂，那是竹東

鎮，客家人講的長方形，一邊鄰山一邊鄰水頭前

溪，竹東都市計畫已進到六通，哪邊該蓋的也都蓋

完了，包括台泥那一塊最好的，也被財團都市計

畫、市地重劃，我當代表那時候謝主秘也被財團勢

力市地重劃套利去了，還很聰明去中央跟蔡英文政
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府要了幾千萬做公園，而蔡英文竹東的票也少，賴

清德這一次竹東票也很少，發那麼多錢也沒有什麼

鳥用，對不對？唯獨現在竹東的腹地就是發展在頭

重、二重、三重，唯一比較平坦的就在外五里，尤

其我剛剛講過，巧婦難為無米之炊，我們的楊局長

只管教育，至於哪邊要找三重國小？舊校區要不要

徵收？要不要給地主合理的交代？那就是產發處、

地政處要去用心，否則那個徐煥祥一聽到我這個質

詢，他改天就來找縣長了，你跟人家土地編了四十

幾年，從民國 71年 7月 1日外五里公告為都市計

劃區之後，71年到現在，112年了，今天是 11月

10日，那麼久的時間，把人家編為校地，那編為校

地的犯法，把它蓋學校的就是林祺田老師那個巷子

那邊，那個巷子那邊當時蓋的人呢？決策者該關也

關了，那時候鎮長也關了，那時候的代表傅任生代

表，講出來也沒有關係，他還健在，所以建議楊縣

長園區三期、外五里，尤其我們交旅處也編了一千

四百萬，工務處知識園區、科學園區也編了八百

萬，而 68快速道路銜接 122線也編了 660萬，拜
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託一下，能夠好好用心去拜訪三重國小用地的這個

地方的大老，譬如說前鎮長羅善光鎮長現在還健

在，譬如說我剛剛講過的林任淳校長，他是竹東國

小校長，退休的校長八十幾歲，他也是教育家，你

可以請教他，他的地就在，我認為這個最好的地就

在北二高、北二高以西，然後三山國王宮以東，就

是羅善光前鎮長他羅家，那附近是最好的地，這邊

發文說給竹東鎮公所去決定，竹東鎮公所，他現在

上任一個頭兩個大，他哪裡有時間去決定這個呢？

那我的同事楊昌德議員又地方演講的時候，就說目

前有兩、三個位置是在選址，由內政去決定，內政

部哪有這麼閒，哪邊要蓋學校？不蓋學校啊？那唯

一使用者就是我們新竹縣政府，縣長你要帶頭、帶

著地政處長、工務處長、產發處長、教育處長這些

有關人士，還有竹東鎮所有的議員、代表全部去會

勘，照當地的大老黃豪杰議員的叔叔黃木廷前議

員，他也三重埔人，前鎮長羅善光那個教育家退休

林任淳校長，還有教育家那個陳主任、陳明珍校

長，他的夫婿是羅主任已經往生的，你要把這些相
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關人去拜訪，做可行性評估，這樣你三重國小才要

得到地，否則昨天剛剛講過了，他們那個外來人口

只會罵，每天上網在罵，二重大小事一千多個人，

竹東大小事一萬多個人，我的助理就是我老婆，每

天應付那些就會煩死了，天天在罵你，尤其我們的

那個敵人王婉瑜立委，前幾天跑到二重國小的那

個，你應該有看到媒體找郭鎮長那邊作秀，就在

罵、罵、罵你，說楊縣長圖利，也包括民意代表，

他當然是罵林思銘，但是民意代表也包括我縣議

員，說對於二重埔沒有用心，二重國小生活機能很

差，學校不夠念，沒有教室，然後，路天天塞車，

那光明路從前縣長、邱縣長開始，就天天核准建

照、使照，核准的環球、寰宇、新都心、新都會，

有些都是你楊縣長核准的啦，你也推不了關係，但

是我是永永遠遠二重埔的人，我們還沒廢省的老縣

長陳進興縣長，第一任的議員，當時還沒有分家在

新竹市開會，叫呂源貴議員，第二任議員林祺田議

員都懂去向省政府也好，向上級單位也好，要錢去

加蓋光明路，光明路那個其實一半都是水圳大排，
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這個林祺田議員也爭取一些，然後到了范振宗縣

長，那時候的議員就是萬榮河議員，他也爭取蓋了

一節，那現在剩下的就是那個我有提案，但是你們

的工務處就是亂答覆，我資料有給工務處長，好像

也有給縣長，你用心看一下，就是要那一點點大

排，那大排絕對不是鎮公所的權利，我們縣政府的

工務處有水利科，有什麼科一堆的人才，那竹東鎮

公所哪裡有這個人才呢？你就要比照峨眉，交旅處

戴處長這麼用心，寫得這麼好，羊腸小徑都可以要

到 6.3億，我那邊一點箱涵加蓋，不用 6.3億，兩

億就搞定了，我跟你縣政府提案，也跟林思民委員

報告，他跟我講，立法委員沒辦法提案，要縣政府

提案，我叫你提縣政府提案，你又不提案，所以那

天義民祭 7月 20日拜拜的時候，本來我當面陳情

書要交給賴總統的，賴副總統從善如流，那天下午

給媒體這樣寫，他那天下午就沒有來了，所以我當

天就用雙掛號、限時掛號寄到總統府，總統府也答

覆給秘書長，也交代內政部長，就他講你只要好好

規劃出來，中央錢多的是，林光華縣長也去爭取
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啊，我現在我也會爭取啊，林思銘立委更會去爭取

啊。你要用心的寫，幾位處長用心的寫，幫縣長

忙，縣長的時間這一任剩下三年了，兩任八年，你

下個月就做滿五年了，時間有限，要做的事情一堆

啊，日理萬機做不完啦。所以我剛剛就是拿來做比

較，峨眉羊腸小徑 6.3億，包括我們邱坤桶議員也

也在罵，寶山鄉要到竹東二重埔的學府路就是那麼

小，幾十年來竹 40就是那麼小，那竹 40的竹東部

分呢？那都是我們林家林公春秀捐出來的，我沒有

騙你，只是後代子孫我們堂兄、堂弟，有些把它賣

掉而已，拜託政府有關部門要幫縣長忙，縣長姓楊

我老婆的也姓楊，他們都有照輩份的，客家人都有

照輩份的，盛字輩、熾字輩、長字輩才是文字輩，

我的丈人也是楊家人，所以你們要幫縣長忙，解決

園區的事情，所以時間的關係，本席在這邊建議縣

長在這個定期會完畢之後，專案小組來去竹東外五

里解決三重國小校地的問題，你要學林光華縣長，

林光華縣長為了一個六家高鐵站，他可以弄那麼大

的計畫，蓋著一大堆的國小、國中，整個六家高鐵
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這附近都是林光華那時候當縣長、當立委所規劃

的，楊縣長一樣也編了那麼多的規劃費三重地區，

名目很好就是一個三重國小還有我們的消防隊，我

也請教過消防局局長陳中振局長了，二重消防隊那

個地，是工業園徵收我們家的地之後捐出來，因為

當時的土地公在工業園裡面，我也是拜拜土地公的

信徒，我現在也是那個土地公的主任委員，那個地

是土地公的，勉強那個時候二十五年前，林光華縣

長蓋一個消防隊，時光境遷那裡不夠用了，所以拜

託縣長三重都市計畫，要用區段徵收，為了三重國

小，為了我們二重消防隊的遷址，還有很多公共設

施等等，為我們外五里脫胎換骨，因為外五里有工

研院，即將有科學園區三期、台積電的一點四奈米

的最好的地方，所以為了外五里，所以拜託楊縣長

聘請黃木廷前議員，這個林祺田前議員、萬榮河前

議員、傅任生前代表、羅善光前鎮長、林任淳前校

長、陳校長等等大家當顧問共同解決外五里的地方

建設，這樣就會成功，否則你靠那個陳主任就一直

拿這一張圖，永遠不會成功啦。時間有限，謝謝縣
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長，以上這個就請縣長幫忙，那本席就是外五里是

我的家鄉生於斯、長於斯、死於斯，我的祖先祖塔

在民新一路上，路邊有一個靈，那就是我的祖先林

公春秀就在那裡面。 

主席（張議長鎮榮）： 

林議員你的質詢時間已屆，若還有問題尚未提

問請改用書面質詢，謝謝林議員的質詢，各位議員

今天上午的會議到此結束，下午三點再繼續開會。 


